

Alto Guadiana-Mancha (Ciudad Real)

UNA NUEVA CULTURA DEL AGUA

Asociación para el Desarrollo del Alto Guadiana-Mancha.



Alto Guadiana-Mancha es un territorio que viene delimitado en sus polos por dos de los parajes más emblemáticos de la Región, el Parque Nacional de las Tablas de Daimiel y el Parque Natural de Las Lagunas de Ruidera. La presencia de estos dos espacios protegidos y, sobre todo, su dependencia del recurso agua, marcan la dirección de muchas de las acciones.

Una comarca marcada por la presencia del Parque Natural de las Tablas de Daimiel y las Lagunas de Ruidera.
Foto: Joaquín Guijarro

No es casual que la estrategia de desarrollo se centre en el establecimiento de un desarrollo global desde la sostenibilidad del medio y la gestión y optimización del recurso agua, dado que existe una advertencia clara: los acuíferos sobre los que se asienta el territorio han experimentado un fuerte descenso de sus niveles freáticos, dando lugar, entre otras cosas a la desaparición de los conocidos ‘Ojos del Guadiana’.

Desde el Grupo LEADER+ se promueven acciones encaminadas a la sensibilización, información y formación de la población en general, pero también se promueven acciones específicas para determinados colectivos, especialmente agricultores, escolares, asociaciones, agentes sociales y técnicos municipales.

Como muestra de este compromiso citamos a continuación distintas acciones desarrolladas o en curso.

El año pasado iniciábamos un proyecto consistente en un ciclo de jornadas técnicas que pretendemos extender hasta la finalización del programa LEADER+. Son unas sesiones donde se abordan las dificultades a las que se enfrentan los municipios para el cumplimiento de la legislación medioambiental, pretendiendo facilitar la labor de los responsables municipales de cada uno de los diferentes temas tratados. Se

realizan con un planteamiento sencillo y cercano, propiciando el intercambio de opiniones entre los asistentes y ponentes. Hasta la fecha se han tratado los siguientes temas: la Agenda 21 Local y su implantación en los municipios; la calidad de la aguas de consumo humano; y los residuos en los municipios (sólidos urbanos, residuos peligrosos, vertederos de inertes, instalaciones de vehículos al final de su vida útil, etc.).

Programa de Aulas-taller itinerantes

Son aulas con diferentes materiales y equipamientos especialmente diseñados para su fácil transporte e instalación y están a disposición de Ayuntamientos y asociaciones, encargándose ellos mismos de su gestión, contando con el apoyo de la Asociación. En estas aulas, además de una visita interpretativa se han desarrollado materiales adicionales para la realización de otras actividades.

Ya se ha puesto en marcha, el ‘Aula de Educación Ambiental y Fomento de Nuevos Cultivos: Plantas Aromáticas y Medicinales’, que da a conocer el medio ambiente de la comarca a la vez que fomenta una cultura ahorradora de agua planteando la incorporación de nuevos cultivos, respetuosos con el medio ambiente, y el fomento de la agricultura sostenible. En la misma,

se plantean dos programas: el primero es un Programa de educación ambiental, donde se proponen diferentes itinerarios formativos que permiten al alumno familiarizarse con el medio que le rodea, establecer las interrelaciones existentes entre el medio ambiente y la actividad económica y social de la comarca, conocer la influencia en el medio de determinadas prácticas desarrolladas en diferentes sectores de actividad, como es el caso de agricultura para así, de forma gradual, introducirse en alternativas de cultivos más respetuosos para el medio ambiente como aromáticas y medicinales. Al Aula se ha incorporado una miniplanta de destilación, en la que los asistentes pueden experimentar 'in situ' y aplicar los conocimientos adquiridos, desarrollando por sí mismos todo el proceso de obtención de diferentes aceites a partir de las diferentes plantas.

El segundo Programa es de divulgación de nuevos cultivos y sus aplicaciones, con un Taller de producción de graneles secos, aceites o derivados. El objetivo es motivar a potenciales emprendedores y agricultores, planteando aspectos relativos a la dimensión de negocio y la gestión económica.

La Asociación cuenta además con dos experiencias piloto que se están desarrollando en la comarca, que permiten observar sobre el terreno la evolución de las plantaciones: por una parte, la Fundación Legado Bustillo de la Solana, que ha plantado 4.000 plantas de Lavandín (*Lavanda Angustifolia*) en el citado municipio, y por otra la finca de 'La Duquesa' en Daimiel, que cuenta con varias hectáreas de cultivo.

Para el segundo semestre, se pondrá en marcha el 'Aula-Exposición Itinerante: Educando

para la Sostenibilidad', una propuesta de educación ambiental basada en el desarrollo de materiales educativos para la sensibilización de la población, fundamentalmente la escolar. Esta aula incluye el desarrollo de distintos paneles, maquetas y otros materiales interpretativos de acuerdo a los siguientes ejes temáticos: La Red Natura 2000: Red de Parques, Las Tablas de Daimiel y Las Lagunas de Ruidera); Mejora de la calidad medioambiental; Uso sostenible de los recursos naturales (residuos urbanos, agua y energía); Sinergias con otros sectores (ecoturismo, artesanías, actividades tradicionales...); Agenda 21 escolar (manual de buenas prácticas para los colegios).

Para su desarrollo se utilizarán diversos equipamientos que pretenden darle un carácter más interactivo (ordenadores, retroproyector, etc.) incorporando materiales previamente desarrollados por la Asociación Alto Guadiana Mancha (como la Guía comarcal en CD, cuaderno de campo para el alumno, etc.), además de otros materiales de libre disposición desarrollados por administraciones públicas, fundaciones, asociaciones, etc. Nuestra propuesta, incluye además una pequeña biblioteca con material seleccionado (libros y CDs relacionados con los ejes temáticos propuestos), para su uso en la exposición o cesión temporal a los visitantes, al estilo de lo que sería una biblioteca pública.

La Sostenibilidad en el Turismo

Por sus valores ambientales y paisajísticos, nuestra comarca posee un alto potencial turístico, de ahí que el turismo se ha convertido en un importante soporte de las economías rurales, entre otras cosas, por su capacidad generadora de empleo y riqueza.

El objetivo del Plan de promoción turística que estamos realizando en la actualidad, es garantizar la pervivencia y conservación a largo plazo de la comarca, desarrollando una forma equilibrada y sostenible de actividades de ocio y turísticas. Recientemente hemos editado un folleto, presentado en junio en SNATUR, primer Salón Nacional que se celebrará en Ciudad Real, en el que se proponen diferentes itinerarios culturales y rutas de naturaleza que discurren a lo largo de los 15 municipios que integran nuestro territorio. 🇪🇸

Alto Guadiana-Mancha
Telf. 926 855 004
E-mail: altoguadianamancha@cedercam.org
www.altoguadianamancha.org



La introducción de cultivos de aromáticas y medicinales fomenta una nueva cultura ahorradora de agua.

Guía comarcal

La Asociación va a editar un CD interactivo dirigido principalmente a escolares, cuyo objetivo es promover el conocimiento del entorno y favorecer actitudes de respeto y conservación. Para ello, se propone un recorrido por el territorio en el que se abordan aspectos de la geografía física, humana y urbana (relieve, climatología, población, sectores de actividad, urbanismo, ubicación calles, principales servicios, accesos, caminos, vías pecuarias); patrimonio cultural (arqueológico, religioso, civil, museos...); etnografía (gastronomía, folklore y fiestas, tradiciones, costumbres, creencias...); medio ambiente (impactos, R.S.U, aguas residuales, depuradoras, filtros verdes); turismo (desarrollo sostenible), etc.

Pretendemos que esta guía interactiva se convierta en una actividad complementaria simultánea a lo recogido en el diseño curricular de la enseñanza primaria y secundaria.